

## Communiqué de Presse

### Inauguration et visite du Département ambulatoire de Pneumoallergologie du CHU de Montpellier

Le département de Pneumologie du CHU de Montpellier est l'un des plus anciens de France, datant de la transformation du dispensaire antituberculeux en service des maladies respiratoires. C'était le premier hôpital de jour de pneumologie en France, à Aiguelongue à l'époque. Depuis, il n'a cessé de s'adapter au progrès de la médecine. L'inauguration du Département ambulatoire de Pneumo-allergologie du CHU de Montpellier est l'aboutissement d'un projet lancé en 2014. En plus de nouveaux locaux plus spacieux et confortables, c'est une toute nouvelle organisation de l'hôpital de jour qui a été mise en place avec une approche innovante, notamment dans la prise en charge des pathologies respiratoires et allergiques chroniques.

### Les changements dans l'aménagement du service

Jusqu'à maintenant, le service était composé de 2 chambres de 4 lits soit 8 lits, conception des années 90, datant de l'ouverture de l'hôpital Arnaud de Villeneuve. Dorénavant, le service comporte 12 chambres individuelles pour un meilleur confort des patients. L'organisation circulaire favorise les soins, le respect de la confidentialité et des distances.

#### Coût des travaux :

Consultation de Pneumologie : 550 000 € TTC Hôpital De Jour de Pneumologie : 630 000 € TTC

#### L'organisation du service

La partie allergologie du service contient toujours 5 box auxquels ont été ajoutés l'accueil et la programmation (2 salles dédiées) avec une entrée spécifique différente de celle des patients en pneumologie.

Le circuit interne des patients venant en ambulatoire a été optimisé.

Le service prend en charge les pathologies suivantes :

**Allergies** adultes / enfants, allergies respiratoires, cutanées, alimentaires, médicamenteuses, anaphylaxies.

**Pathologies respiratoires chroniques**: asthme, BPCO, insuffisance respiratoire, diagnostic et suivi de tumeurs bronchiques et pleurales, et à travers des centres de compétences pour les maladies rares: Hypertension Artérielle Pulmonaire, Mucoviscidose, Maladies Orphelines Pulmonaires (fibroses pulmonaires par exemple).

**Depuis beaucoup plus récemment** : les pathologies en aigu, en lien avec le service des urgences : exacerbations de maladies chroniques, explorations de pathologies pleurales, prise

# Communiqué de Presse

en charge totalement ambulatoire du pneumothorax, pneumopathies infectieuses, suites et/ou séquelles de COVID.

L'équipe pluridisciplinaire est composée de 21 infirmières, 6 aides-soignantes, 7 secrétaires médicales, 1 cadre, 1 ASH, 2 internes en hôpital de jour pneumologie, 2 internes en allergologie et environ 33 médecins.

### Les changements dans la prise en charge

La prise en charge en ambulatoire/hôpital de jour s'est imposée comme une évidence en particulier pour les pathologies respiratoires et allergiques chroniques.

En effet, des prises en charges innovantes ont démontré leur efficacité comme l'éducation thérapeutique, qui consiste à rendre le patient acteur de sa prise en charge et la reconnaissance de l'activité physique en tant que thérapeutique.

La personnalisation de la prise en charge, l'expertise et la décision partagée prennent du sens alors que l'alitement n'est plus l'étape imposée et incontournable.

La réduction du poids de la maladie par un mode de prise en charge adapté aux conditions de vie de chacun vise à garantir une meilleure insertion sociale en dehors de l'hôpital et préserver au mieux la qualité de vie.

# Une véritable plateforme de management des maladies respiratoires et allergiques chroniques

Une véritable plateforme de management des maladies chroniques a été créée avec du personnel qualifié en soins, nutrition, psychologie, addiction, éducation, soutien social, kinésithérapie et conseil en environnement.

La prise en charge ambulatoire vise même à changer les trajectoires qui pouvaient sembler inéluctables depuis les Services d'Accueil d'Urgence, en offrant des possibilités de consultation spécialisée et d'expertise réactives compatibles avec le retour ou le maintien à domicile.

Les outils modernes de suivi de ces pathologies hors les murs de l'hôpital seront les partenaires indispensables à développer et interfacer avec les outils existants.

Le Pr Arnaud Bourdin (pneumologie) et le Pr Pascal Demoly (allergologie) sont disponibles pour répondre à vos questions sur le sujet.